
ASSOCIAZIONE DEI TERRITORIALISTI E DELLE TERRITORIALISTE APS  

Verbale dell’Assemblea Ordinaria dei Soci con approvazione bilancio 2024  

Sede della Società: via Micheli n.2, 50121 Firenze 

Codice fiscale: 94211490480  

L’Assemblea si svolge in presenza a Bologna, Casa di Quartiere Giorgio Costa, Via Azzo Gardino 
44-48 il giorno 5 Aprile 2025. 

L’assemblea viene aperta in seconda convocazione alle ore 11.00, come stabilito nella mail di 
convocazione inviata a tutte le socie e i soci. 

Presiede l’Assemblea il Vice-presidente Rossano Pazzagli che propone di nominare come Segretaria 
verbalizzante Eni Nurihana. L’ Assemblea approva all’unanimità. 

Il Presidente dell’Assemblea elenca i punti all’O.d.g. contenuti nella mail di convocazione inviata a tutte 
le socie e i soci:  

1. Rinnovo degli organi dell'Associazione 
2. Programma di attività annuale 
3. Rendiconto finanziario 
4. Preventivo di bilancio 

Prendendo atto che non ci sono richieste di inserimento di altri punti all’O.d.g., il Presidente 
dell’Assemblea propone di iniziare dal Rendiconto finanziario. L’Assemblea approva all’unanimità.  

 

Rendiconto finanziario 

Il Presidente dell’Assemblea chiede ad Eni Nurihana di illustrare i dati del Rendiconto finanziario, ma 
prima di darle la parola la ringrazia anche a nome della Vice-presidente Angela Barbanente e di tutto il 
Consiglio Direttivo per il lavoro svolto gestendo l'ospitalità dello spazio per il Congresso e soprattutto 
completando molti degli adempimenti formali necessari per la preparazione dell’Assemblea. Le socie 
e i soci presenti si uniscono ai ringraziamenti del Presidente con un applauso.      

Eni Nurihana illustra in modo sintetico i dati del Rendiconto finanziario necessari all’approvazione del 
bilancio consuntivo annuale riportati nell’Allegato 1 al presente verbale. Il bilancio ha una situazione 
patrimoniale di circa €3.660, con una perdita di €4555,46 su un totale a pareggio di €8.236. Per quanto 
riguarda il conto economico, la SdT mostra un dato più ampio perché i movimenti in entrata e in uscita 
sono stati di circa €11.000, tra cui la maggior parte di quelli in uscita sono legati ai pagamenti per 
l’editore FUP della rivista che dal prossimo anno non saranno più dovuti. Quindi, si prevede per il 
prossimo anno un bilancio con maggiori possibilità di spesa o di attivo. In conclusione il totale a 
pareggio di tutto il bilancio annuale della SdT è pari a €11.550.  

Il Presidente dell’Assemblea pone in approvazione il bilancio consuntivo riportato nell’Allegato 1 al 
presente verbale. L’Assemblea approva all’unanimità.  

Preventivo di bilancio 

Il Presidente dell’Assemblea chiede a Eni Nurihana di sintetizzare anche gli aspetti relativi all’altro punto 
all’O.d.g., il Preventivo di bilancio. Dopo la presentazione, in cui si evidenzia che allo stato attuale nel 
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conto della SdT sono presenti circa €2.500, il Presidente dell’Assemblea specifica che l’informazione 
relativa allo stato finanziario sarà pubblicata sul sito e che sarà compito del nuovo Presidente e del 
prossimo Consiglio Direttivo definire un adeguato bilancio preventivo. 

Rinnovo degli organi dell'Associazione 

Il Presidente dell’Assemblea introduce il punto all’O.d.g. riguardante il rinnovo degli organi 
dell'Associazione. Nelle riflessioni svolte all’interno del Consiglio Direttivo uscente, da ringraziare per il 
lavoro svolto, il Presidente dell’Assemblea insieme ad Angela Barbanente, in qualità di vicepresidenti 
coordinatori, hanno cercato di far emergere delle proposte di candidatura da sottoporre all'Assemblea 
una volta accertata la disponibilità dei candidati. Il Presidente dell’Assemblea prosegue affermando 
che la figura più significativa da eleggere è quella del Presidente e che si è ritenuto opportuno, insieme 
al Consiglio Direttivo, di concepirla con un ruolo guida, ma non apicale in senso puro. In questa nuova 
fase della SdT appare necessario accompagnare la figura del presidente con una gestione più 
collegiale, legata a una maggiore responsabilità fattiva delle e dei componenti del nuovo Consiglio 
Direttivo. La figura carismatica, straordinaria, e certamente indimenticabile di Alberto Magnaghi, aveva 
indotto a volte a una certa deresponsabilizzazione dei singoli che si sentivano guidati e in un certo senso 
quasi protetti. Ora occorre un diverso impegno individuale, sia nel Consiglio Direttivo che da parte di 
ogni socia e socio. La SdT non ha bisogno solo di soci che si limitano a pagare la quota e a venire una 
volta all'anno all'assemblea. Ha bisogno anche di una concreta partecipazione.  

In ragione di tutte queste considerazioni, il Presidente dell’Assemblea, in accordo con la Vice-
presidente Angela Barbanente, propone la candidatura a Presidente di Ottavio Marzocca, figura storica 
della società dei territorialisti e delle territorialiste, dotata di equilibrio anche per la sua collocazione 
disciplinare di filosofo e capace di continuità nell’impegno scientifico, come dimostrato dalla cura del 
libro Ecoterritorialismo, ultimo lavoro di Alberto Magnaghi. Quindi, il Presidente dell’Assemblea, 
considerata anche la piena disponibilità di Ottavio Marzocca ad accettare la candidatura, ne sottolinea 
il profilo ideale per svolgere il ruolo di presidente della SdT. L’ Assemblea applaude nel suo insieme e in 
modo convinto riguardo alla candidatura, ma il Presidente dell’Assemblea propone di votare dopo aver 
proposto anche le candidature per il Consiglio Direttivo. 

Per quanto riguarda quest’ultimo, il Presidente dell’Assemblea evidenzia la necessità sia di una parziale 
continuità che di un altrettanto parziale rinnovamento. La rosa dei nomi che propone, in accordo con la 
Vice-presidente Angela Barbanente, si compone di sette conferme e sette novità. Le conferme sono 
quelle di Alberto Budoni, Luciano De Bonis, Anna Marson, Fabio Parascandolo, Daniela Poli, Filippo 
Schilleci, Alberto Ziparo.  

Le novità, novità per modo di dire, sottolinea il Presidente dell’Assemblea, perché si tratta di persone 
che sono state costantemente attive nella società e che anche in questo congresso hanno dimostrato 
il loro impegno, sono: Gianmarco Cantafio, Margherita Ciervo, Annamaria Colavitti, Marco Giovagnoli, 
Laura Grassini, Maddalena Rossi, Antonella Tarpino. 

Il Presidente dell’Assemblea elenca quindi la composizione del Consiglio Direttivo, che sarebbe 
composto oltre che dal Presidente Ottavio Marzocca da Alberto Budoni, Gianmarco Cantafio, 
Margherita Ciervo, Annamaria Colavitti, Luciano De Bonis, Marco Giovagnoli, Laura Grassini, Anna 
Marson, Fabio Parascandolo, Daniela Poli, Maddalena Rossi, Filippo Schilleci, Antonella Tarpino, 
Alberto Ziparo, e apre il dibattito chiedendo se ci sono interventi od obiezioni. Non ci sono interventi. 

Il Presidente dell’Assemblea, dopo aver verificato l’accettazione della nomina da parte dei candidati, 
pone in votazione nel loro insieme le candidature proposte sia per la Presidenza che per il Consiglio 
Direttivo. L’Assemblea approva all’unanimità. 



Il Presidente dell’Assemblea ringrazia le socie e i soci per l’esito della votazione e dà la parola al neo-
Presidente Ottavio Marzocca che esprime il suo apprezzamento per il lavoro di coordinamento condotto 
dai due Vice-presidenti Rossano Pazzagli e Angela Barbanente, ma in particolare ringrazia con benevola 
ironia quest’ultima per averlo persuaso a candidarsi alla presidenza della Società, un ruolo che 
inizialmente non era intenzionato a svolgere e che ora spera di portare avanti nel migliore dei modi, 
ringraziando per la fiducia che gli è stata accordata.  

Il Presidente dell’Assemblea riprende la parola richiedendo alle socie e ai soci di considerare la 
necessità di dare un immediato supporto al neo-Presidente e a questo fine i due Vice-presidenti 
uscenti, ritenendo opportuna la nomina di un vicepresidente, propongono la candidatura, sulla quale 
si esprime favorevolmente anche Ottavio Marzocca, di Alberto Budoni che ha collaborato strettamente 
con i due vicepresidenti uscenti dando un significativo contributo in questa fase di transizione.  

Il Presidente dell’Assemblea dà la parola alla socia Maria Carla Baroni che chiede di intervenire. La 
socia sostiene che la società dei territorialisti è anche società delle territorialiste e pertanto, visto che 
è stato eletto un presidente uomo, che va benissimo, ci vuole una vicepresidente donna. 

Il neo-Presidente sottolinea che l’obiezione è legittima e che è stata preventivamente considerata con 
un’attenta riflessione. Sottolinea che, comunque, nella proposta di candidature al nuovo Consiglio 
Direttivo viene garantita una composizione paritaria e che non si esclude di nominare in futuro anche 
un’altra vice-presidente donna. In ogni caso, chiarisce, determinante per un’effettiva parità è la 
condivisione tra i componenti del Consiglio Direttivo delle cariche e degli incarichi, che saranno definiti 
dallo stesso Consiglio Direttivo insieme al futuro presidente e approvati nella prima Assemblea utile 
delle socie e dei soci. Conclude ribadendo che la preoccupazione di un equilibrio nei generi era e sarà 
ben presente negli organi della SdT.    

Riprende la parola la socia Maria Carla Baroni che evidenzia una questione di appropriatezza del 
linguaggio, sostenendo che quello della parità di genere non è né un problema né una preoccupazione, 
è il minimo obiettivo che si possa perseguire in una associazione, in un organismo che prevede e che 
postula un rinnovamento complessivo della società e del mondo. Il linguaggio è fondamentale. Le 
donne non sono un problema, sono una risorsa del mondo. Siamo d'accordo che il Consiglio Direttivo 
abbia una composizione paritaria, però l'importanza del linguaggio si lega strettamente a quella dei 
diritti. 

Il Presidente dell’Assemblea pone in votazione la candidatura di Alberto Budoni a Vice-presidente. 
L’Assemblea approva all’unanimità. 

 

Programma di attività annuale 

Il Presidente dell’Assemblea, per quanto riguarda l’ultimo punto all’O.d.g., Programma di attività 
annuale, rimanda la discussione alla prossima Assemblea della Società in cui si tratteranno le proposte 
del nuovo Consiglio Direttivo in merito a incarichi, organizzazione delle strutture operative come la 
Rivista, l’Osservatorio ecc., proposte che hanno bisogno di oculatezza e ponderazione e quindi di un 
tempo non breve.  

Al termine dell’Assemblea, ricollegandosi all’ultima parte del Congresso della SdT, interviene il neo-
Presidente Ottavio Marzocca proponendo alcune riflessioni sul quadro politico in cui, presumibilmente, 
si svolgeranno le attività della SDT nel prossimo anno. 



Non essendoci altri punti all’ordine del giorno, né varie ed eventuali, Il Presidente dell’Assemblea 
dichiara conclusa l’Assemblea alle ore 13.00. 

In allegato: Bilancio consuntivo 2024 (APPROVATO)  

Il Presidente dell’Assemblea        La Segretaria 
verbalizzante 

Rossano Pazzagli         Eni Nurihana 


